

Julien BIRGI

Quand la forme des systèmes productifs industriels dans un pays émergent façonne les qualités du développement local.

Le cas de l'industrie du meuble au nord de Java-Centre (Indonésie), de 1985 à nos jours.

Résumé

Alors que l'intégration économique régionale semble peu contrariée par les crises politique, sanitaire et écologique mondiales, l'Indonésie prévoit d'accueillir un flux toujours croissant d'IDE dans le secteur manufacturier. Cet apport exogène est sensé accélérer le développement des régions dotées des infrastructures adéquates, parmi lesquelles le littoral nord de Java. Ces perspectives s'inscrivent dans la continuité d'un processus à l'œuvre depuis le milieu des années 1980, objet de recherche pertinent pour analyser comment ces territoires ont réagi à une industrialisation rapide.

La fabrication de meubles en bois est une activité mondialisée et intensive en main d'œuvre clef à Java-Centre, où elle revêt des formes diverses. Des usines implantées dans les zones industrielles de la capitale provinciale Semarang joutent des « usines de poche » disséminées dans sa grande périphérie, mais aussi une impressionnante concentration d'artisans dans la petite ville de Jepara, à 100 Km de là. Chacune s'est développée de manière singulière en interagissant avec le territoire et les structures sociales locales, générant des systèmes productifs contrastés qui se concurrencent, collaborent et coexistent.

Seule une approche systémique peut rendre compte des dynamiques de développement et d'entropie à l'œuvre. L'analyse des structures économiques (les entreprises), sociales (les acteurs de la filière et les communautés riveraines) et spatiales (les territoires d'implantation) révèle des vertus dont les modèles économiques dominants peinent à rendre compte, autour des notions de territorialité des retombées, de durabilité du développement et d'adaptabilité aux chocs et aux opportunités. Le concept de « loi de la mesure » (*Kodrat Alam*) qui sous-tend nos résultats pose la question d'alternatives sobres pour les territoires subalternes de la mondialisation à des formes d'industrialisation et d'urbanisation coûteuses sur le plan social et environnemental.

Mots clés : Indonésie – Java – Semarang – Jepara – modèle de développement – industrialisation – cluster – résilience – aménagement – urbanisation – territoire subalterne

Julien BIRGI

How industrial productive systems in an emerging country shape the virtues of local development.

The case of furniture industry in the North of Central Java (Indonesia) since 1985.

Summary

As integration of the regional economy seems to be hardly affected by the global political, health and environmental crisis, Indonesia plans to accommodate an ever-growing flow of FDI in the manufacturing sector. This input is expected to fuel the development of areas provided with the appropriate infrastructure, especially the North coast of Java. These prospects are in line with the process under way since the mid-1980s, which is an interesting object of research to analyse how these regions have coped with fast industrialization.

Wood furniture-making is a labour-intensive global business that plays a key part in Central Java, where it takes various forms. Plants located in industrial estates of the regional capital of Semarang cope with “pocket factories” scattered in its broader periphery, and with an impressive cluster of craftsmen in the small town of Jepara, 100 Km away. Each of these forms has developed in a particular manner by interacting with their local physical and social environment, thus shaping contrasting productive systems that compete, cooperate, and cope altogether.

Only a systemic approach can reveal the development and entropy of the driving forces under way. We have based our analysis on economic (the furniture companies), social (the players of the business sector and the local communities), and environmental (the places accommodating them) structures. This conceptual framework unveils virtues that dominant economic models fail to deal with, with regards to the notions of spillovers for the local communities, sustainability of growth, and capacity to adapt shocks and opportunities. The concept of “rule of moderation” (*Kodrat Alam*) that underpins our results questions the possibility of sober alternatives for subaltern cities to mainstream ways of industrialization and related urbanization that prove to be costly socially and environmentally.

Key words: Indonesia – Java – Semarang – Jepara – model of development – industrialization – cluster – resilience – planning – subaltern urbanization

